

COMENTARIOS Y NOTICIAS

LA POLITICA DEL RECONOCIMIENTO

El señor Presidente de la República ha expresado su criterio con respecto al reconocimiento de un gobierno en Nicaragua. El Presidente de Costa Rica no quiere reconocer al Presidente Díaz ni al Presidente Sacasa. No ha querido seguir el ejemplo del gobierno de México que reconoció a Sacasa como gobernante legítimo de Nicaragua de acuerdo con un principio constitucionalista; ni ha querido seguir el ejemplo del gobierno de El Salvador que ha reconocido a don Adolfo Díaz como gobernante de Nicaragua en virtud de un principio humanitario, por una parte y en virtud del principio reconocido en derecho internacional de los gobiernos de facto. En ambos casos en uno y otro gobierno han participado en esa discordia. Nuestro Presidente no ha querido participar en esa discordia. Muchos creen que el Presidente Jiménez ha interpretado fielmente el sentir del pueblo costarricense, esa extrema prudencia del pueblo costarricense que fue cristalizada en una frase histórica desde principios de nuestra vida política. Nosotros preferimos siempre en estas situaciones difíciles adoptar una actitud de espera; no resolver nada; no comprometernos por razón de un acto impremeditado. Desligados prácticamente de Centro América hemos creído que tanto como nos sea posible no intervenir en sus cosas, es mejor para la tranquilidad de nuestra vida. Esto es lo que se siente en la actitud del señor Presidente.

Por supuesto, él ha tenido que apoyarse en una doble doctrina para justificar su conducta de gobernante en cuanto a Díaz la falta de

títulos legítimos para ejercer la presidencia y en cuanto a Sacasa la falta de control territorial. Queda siempre una incógnita muy grave; ¿¿ mañana desaparece la facción Sacasa, sea sorque aborte su intento, sea porque el Departamento de Estado constriña a di ha facción p renunciar a sus propósitos, sea porque haya un avenimiento entre los partidos combatientes, el gobierno de Costa Rica reconocerá al Presidente Díaz? Nosotros entendemos que la facción Sacasa no aspira simplemente al poder presidencial, sino que ha querido plantear en Centro América y ante el mundo un problema de derecho constitucional-internacional deducido de los llamados Tratados de Washington; ha hecho un grande esfuerzo por darle a ese problema un valor real constituyendo un gobierno en Nicaragua con suficiente poder físico.

En otras palabras, ha querido la facción Sacasa poner a prueba los Tratados de Washington en la creencia de que esos tratados garantían la vida de independencia y orden de las repúblicas centroamericanas. De modo que si ellos hubieran entendido, los miembros de la facción Sacasa, que las repúblicas de Centro América se habrían de negar a reconocerle sus títulos de constitucionalidad, no se habrían lanzado a la aventura, porque ellos no ignoran que a falta de reglas de derecho internacional en Centro América, habrían sido siempre los Estados Unidos lo que resolvieran un conflicto de poderes en Nicaragua. Cuál es la suerte de la facción Sacasa en Nicaragua ante la actitud de los gobiernos centroamericanos? Sencillamente la de renunciar a su intento de fortalecer

sus pretensiones de legitimidad sobre una victoria militar. Pero los costarricenses le quedaremos agradecidos siempre al Presidente Jiménez que una vez más ante la inminencia de graves y desconocidos peligros haya nos seguido la conducta de nuestros padres: con eso servimos a nuestra paz tradicional; con eso no contraemos ninguna deuda con los extraños con eso no ponemos ningún peso en la balanza en que se juegan los destinos trágicos de la República de Nicaragua.

Los nicaragüenses liberales y entre ellos el ex-Presidente Martínez, hombre político de Nicaragua que nos parece de muy escasa visión y cuyas responsabilidades en todos estos hechos de su país son muy grandes, nos citan al ex-Presidente Mora en la creencia de que en Nicaragua hay un Walker que ir a expulsar. No, en Nicaragua no está Walker. Lo que está en Nicaragua es el Almirante Latimer que garantiza los intereses americanos con sus barcos y la compañía del Tránsito ha dejado de ser compañía del Tránsito y se llama Canal de Nicaragua. Los nicaragüenses de Cartago creen que estamos en 1856. No, estamos en 1926.

Y cuando hablamos así no pensamos en el rin de un pueblo. Nicaragua todavía puede salvarse pero dentro del orden, con una concepción racional de la vida; con una renuncia a sus infecundos odios. Una política de casi medio siglo de profundos odios no ha podido fecundar el corazón para la paz. Injustos seríamos los costarricenses si a esa tremenda hoguera arrojáramos una rama seca.

ROMULO TOVAR

La fiesta de anoche en el Colegio de Señoritas

Anoche en el Colegio de Señoritas hubo una fiesta; un árbol de navidad para profesores y alumnas.

Entre los asistentes hicieron los regalos. Hubo otros números, como juguetes cómicos, recitaciones, bailes, etc.

Varios profesores pronunciaron discursos, lo mismo que la señora Directora.

Se inició el curso escolar en el Guanacaste

Ayer se inició en la Provincia de Guanacaste el curso escolar del año próximo.

Las escuelas se abrieron totalmente, pues faltan algunas plazas que llenar.

En toda forma el curso escolar de esa Provincia iniciará sus actividades desde la semana entrante.

Libertad y Cartaginés

El domingo se jugará el último juego de campeonato nacional de foot ball, el que corresponde a las primeras teams de La Libertad y Cartaginés.

Ese juego se verificará en el Estadio Nacional.

Los fanáticos se preparan para presenciar ese último match de la temporada.

POLITICA INNERNACIONAL AMERICANA

La divulgación de un secreto de Estado

Enorme sensación han causado las informaciones publicadas recientemente por el «New York World» respecto a la revelación que ha hecho el corresponsal del «Tebonis Dispatch» en la capital de la Unión, Mr. Paul Anderson, tocante en su forma principal al problema existente entre México y los Estados Unidos.

El periodista Anderson dice que el Sub-Secretario de Estado Mr. Olds en visitas de llegar a Washington la nota mexicana del 16 de noviembre llamó a su despacho a los representantes de la prensa para manifestarles que «la nota que se iba a recibir no era satisfactoria, y por lo tanto que era preciso que la prensa creara en los países latinoamericanos y en la Unión una tendencia desfavorable a México, para el caso que se planteara un problema más grave que el que actualmente existía.»

Mr. Olds agregó que los Estados Unidos tenían la «convicción moral», aunque no las pruebas materiales, de que México hacía propaganda comunista en los países latinoamericanos, y que

debía señalarse la existencia de tal propaganda.

Tres agencias de noticias y dos corresponsales, aceptarán la insinuación de Mr. Olds, de tal manera que cuando llegó la nota mexicana, ya estaban preparados para complacer al Sub-Secretario de Estado.

Afirmando sus declaraciones, Mr. Paul Anderson ha formulado otras graves acusaciones contra la diplomacia norteamericana, diciendo que existe un complot para poseer «definitivamente» a Nicaragua de una zona de su territorio para construir un canal transoceánico.

Alrededor de esta sensacional declaración de Mr. Anderson, el «New York World» ha estudiado la política del Departamento de Estado desde hace algunos años a la fecha, y según algunas autorizadas opiniones resulta que el fin que persigue la política de los Estados Unidos respecto a Nicaragua y México,—siendo este último país sólo un motivo necesario para el caso—es hacer una realidad su sueño dorado del canal de Nicaragua.

Se hace presente que después de haber obtenido la ratificación del tratado hecho entre el Dr. Fernando Sánchez, Ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua y Mr. William L. Merry, Ministro de los Estados Unidos, con el cual el Gobierno norteamericano tenía el derecho de paso a lo largo del río San Juan y el lago de Nicaragua mediante el pago de tres millones de dólares oro, su única preocupación es mantener en Nicaragua un gobierno fuerte y que le sea completamente afecto para poder realizar sus aspiraciones comerciales y de dominio en el mundo, pues ya el Canal de Panamá no le es suficiente.

El Canal de Panamá, aparte de sus defectos naturales, no le permiten sus exclusas el paso de grandes buques de guerra y de comercio.

El Gobierno de la Casa Blanca experimenta asimismo el temor de que alguna nación le pueda arrebatarse ese derecho al canal de Nicaragua, pues Inglaterra en un tiempo también aspiró a poseer esta vía.

A esto se reúne el caso de la revolución contra Santos Zelaya, alimentada por Estados Unidos, y que fué el primer choque que tuvo con México, quien defendió a Zelaya, por estimar que Estados Unidos no debe mezclarse en la política de las repúblicas centroamericanas.

Se sabe positivamente que tanto el Departamento de Guerra como el de Estado están haciendo todos los esfuerzos posibles para mantener una dominación en Nicaragua, como una medida protectora para el tiempo en que se comience la construcción del nuevo canal.

Existe el dato exacto de que el anterior Secretario de Guerra, Mr. Weeks, pidió al Congreso que se autorizase la construcción del nuevo canal lo más pronto posible.

El periodista Anderson ha puesto el dedo en la liaga y ha roto sin imaginarlo el sello que guardaba un secreto de Estado.

J. PEÑA CASTRO

Los diputados emprestatistas

Los diputados que ayer en la Cámara aceptaron el dictamen de mayoría de la «Comisión de Fomento», recomendando como base de discusión el proyecto de empréstito externo suman 25 agragándose a ellos el voto del diputado Zeledón que no concurrió, y que fue suplido por Ortiz Odio anti emprestatista. El total de emprestatistas es de 25 contra 17 anti emprestatistas sumándose el del diputado Picado.

Ese bloc, se nos informa votarán el proyecto del Ejecutivo que defiende el Secretario de Hacienda señor Soley, y quien concurrirá a todas las sesiones.

El nuevo material

Hoy nos ha llegado de Alemania el nuevo material que habíamos encargado para nuestros talleres.

Este material es de primera clase como que es hecho en fábricas alemanas, las mejores del mundo para la fabricación de elementos de imprenta.

En esta forma podremos mejorar nuestro servicio tipográfico y prepararnos debidamente para cuando llegue el momento de cambiar el formato de «La Prensa», con las reformas necesarias en el personal de redacción que será aumentado, como también el de administración.

De esta manera, el público podrá tener un periódico de la tarde que lo satisfaga en todo sentido.

Los proyectos del nuevo sídico

Del público es sabido que don Juan Rafael Pérez resultó electo Síndico propietario por el distrito del Hospital. Su actuación ha sido magnífica en todas las luchas por el obrerismo y después, al formarse el partido reformista.

Con él estuvimos cambiando algunas ligeras impresiones respecto a sus tendencias para el futuro.

Tengo, nos dijo, algunos proyectos, entre los cuales hay varios de importancia.

Una cuestión moral me obliga a presentar un proyecto, en el cual están comprendidos algunos puntos de importancia capital para las relaciones de nuestro país. Se trata de dar un nom-

bre a cada calle de la ciudad. Por ejemplo, llamar una calle "Buenos Aires". Los niños, al ver ese nombre se interesarán en preguntar a sus padres su origen y ellos tendrán que dar una ligera lección histórica o geográfica sobre la Argentina.

Y en aquella República se sabrá que aquí se la recuerda con amor. Este servirá para estrechar más los lazos de cordialidad.

Habrán calles que recordarán el mérito, el patriotismo o el esfuerzo de algún ciudadano, con sus respectivos nombres: Y también la justicia y el derecho.

Esto es una tendencia puramente instructiva.

Los diputados esperan vacaciones

Los señores diputados han llevado a cabo una labor intensa durante estos últimos días.

Ahora esperan el día fijado para sus vacaciones que creen muy justas.

Los diputados agricultores se irán a sus respectivas propiedades de los campos. Don Silverio Chaverri, por ejemplo, se irá al Pozo donde tiene sus extensas plantaciones de arroz y otros cereales.

Se va el poeta Soto Hall

Hoy parte para Venezuela el poeta y periodista Máximo Soto Hall, representante de «La Prensa», el gran diario bonaerense.

Al señor Soto Hall lo acompaña su señora esposa.

Sigue el ilustre poeta en su misión por los países de la América del Sur.

«La Prensa» le desea buen viaje.

La gira de la Sinfónica durará 3 meses

El 18 o 20 del próximo mes parte para los países de Centro América, México y Cuba, la Orquesta Sinfónica que dirige el maestro don Juan Loots.

La gira de la Sinfónica durará aproximadamente tres meses. Ella estará de regreso a principios del mes de abril.

Terminaron los exámenes del Liceo

El sábado pasado terminaron los exámenes de bachillerato del Liceo de Costa Rica.

El acto de clausura en el salón de actos de ese plantel se verificó el 19 de este mes.

Concurrirá a él el Secretario de Educación Pública don Luis Dobles Segreda.

Ha quedado terminado el estudio de la otra propuesta para pavimentación

La Secretaría de Gobernación terminó el sábado el estudio de la propuesta de una casa francesa para hacer la pavimentación de nuestras calles.

Ese laborioso estudio será conocido por la Comisión de Vías Públicas y la Municipalidad en la sesión conjunta que se verificará hoy por la tarde en la Secretaría de Gobernación.

LOS PENSADORES

MEDITACION SOBRE LA MUERTE

Nos rodea en el vasto y silencioso espacio la sombra de los misterios. Pero bendigámosla, porque no vertamos sin ella las luminosas ideas, como sin la noche no vertamos los astros innumerables. Quien trate de conocer el misterio por la razón pura, y no por la fe religiosa, compárese a quien quisiera conocer las estrellas por el tacto y no por la vista. Del sepulcro no volverá nadie, jamás, pero en el sepulcro se avivan las esperanzas en nuestra segura inmortalidad. Somos los hombres como los árboles, que por sus raíces absorben el estiércol de la tierra y por sus hojas el éter de los cielos. El ataud que mirado desde nuestra vida hiede, pues únicamente guarda podre y gusanos, mirado desde la eterna vida futura, es como cuna henchida de flores y rodeada de ángeles. Por eso asisto yo a los entierros con esperanzas y a bodas con tristeza, porque el amor engendra siempre mortales. Y los más dignos de la inmortalidad bienaventurada los predilectos del Eterno, son los mártires.

Emillo Castelar

TENGAMOS FE

Las cosas existen, las fuerzas se adaptan, los seres se agrupan, todo hace su deber: nada hay inútil. Si bajamos los ojos, vemos al insecto remover la yerba; si levantamos la cabeza, vemos a la estrella resplandecer en el firmamento: ¿Qué hacen? La misma cosa: trabajar. El insecto trabaja en la tierra; la estrella trabaja en el cielo; los uno. Todo es el infinito. ¿Cómo esa ley no había de ser ley del hombre? Este también sufre la fuerza, y la sufre doblemente; la sufre por el cuerpo, la sufre por el espíritu. Su mano modela la tierra, su alma abraza el cielo. Es de arcilla como el insecto y de émpreo como la estrella. El trabajo es la vida, el pensamiento la luz.

Victor Hugo

EXITO EDITORIAL

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

BOMBONES DE CHOCOLATE a UN COLON libra en "EL GALLITO"

La defensa nacional de Estados Unidos de N. América

Lo que dice el Secretario de Guerra Mr. Davis

Han llamado vivamente la atención las declaraciones firmadas por el Secretario de Guerra de los Estados Unidos sobre el estado actual del ejército y la Armada de esa República.

Estas declaraciones de Mr. Davis son absolutamente oficiales, pues forman parte de su informe anual.

El Secretario de Guerra dice claramente: «No debemos engañarnos cíngamente en el asunto de la defensa nacional», y agrega que sólo ha habido una realización parcial del plan de defensa preparado en 1920 y hasta el mantenimiento del ejército en su base actual requiere la aprobación de créditos más grandes cada año.»

En otra parte manifiesta que con excepción de una ligera restauración de la existencia de municiones a expensas de una reducción en el personal, y la inauguración del llamado programa de construcciones, las condiciones han cambiado muy poco desde que presenté mi último informe.

El Secretario de Guerra se extiende en seguida sobre el uso del ejército en tiempos de paz, indicando que sus usos varían desde trabajos tan sencillos como los de conducir lauchones hasta los de enseñar a los soldados profesionales u oficiales a los cuales pueden dedicarse de lleno al cumplir su periodo de servicio. Hasta del servicio de aviación habló refiriéndose a su aspecto comercial en lugar de su utilidad guerrera.

Mr. Davis recordó sus observaciones anteriores sobre la necesidad de sacar el personal del ejército de «los cuarteles dilapidados y alojamientos construidos en tiempos de guerra».

«Es suficiente decir que las condiciones son, naturalmente, peores que hace un año», aseguró.

Dijo que había como 7.000.000 de dólares disponibles para nuevas construcciones militares, suma esta que se ha obtenido de la venta de exceso de material, pero como un total de 90.000.000 de dólares en material superfluo fueron vendidos o trasladados a otros departamentos del Gobierno.

El Secretario de Guerra se mantiene firme en lo referente a la vuelta al servicio de los oficiales que han renunciado para buscar empleo civil. Dice: «El Departamento de Guerra se opone firmemente que se vuelvan a nombrar oficiales que han buscado otros campos de actividad por propia voluntad, o que fueron despedidos por reducción en las fuerzas del ejército.»

Por último hace presente en forma terminante que no deban nombrarse oficiales que fueron despedidos, o que se retiraron como resultado de clarificaciones desfavorables.

Esta es la nota del día en las instituciones armadas de la República de Estados Unidos.

Imp GERMINAL

Las palpitaciones del cable

El Consejo de Embajadores y las Conferencias en Ginebra — Una declaración del Mariscal Foch — Actitud de Trotzky y Zinovieff — Movilización japonesa en 1921 — Interesantes experimentos de un cirujano ruso

El Consejo de Embajadores reunido últimamente en París para considerar el mensaje enviado por los altos representantes de Inglaterra, Francia, Alemania, Italia y Bélgica, que se encuentran en Ginebra conferenciando sobre las estipulaciones del Tratado de Versalles, ha rechazado de plano este mensaje, que pedía la supresión del control militar interaliado en Alemania.

El Consejo de Embajadores se negó a certificar que Alemania hubiera cumplido las estipulaciones del Tratado de Versalles, alegando que esta nación exporta grandes cantidades de material de guerra a Rusia y a donde pasa a China.

Esta afirmación del Consejo de Embajadores ha llamado la atención, pues se estima que es casi imposible precisar un hecho de esta naturaleza, y se cree que es sólo un pretexto para fundar la negativa.

Los representantes en Ginebra conferenciaron largamente sobre la contestación del Consejo de Embajadores, y se asegura que hubo una polémica entre Briand y Chamberlain, quien mantuvo que la supresión del control militar era necesaria para que no se destruya la obra de Locarno.

Con este motivo, y muy especialmente por haber sido rechazado en París el arbitraje propuesto por el Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania, se ha ausentado este funcionario de Ginebra.

Sin embargo, parece que el Consejo de Embajadores ha vuelto sobre sus pasos, pues en una sesión secreta a la cual asistió el Mariscal Foch, resolvió dejar el asunto del control interaliado en manos de los representantes en Ginebra.

En esta sesión el Mariscal Foch declaró que respecto al desarme de Alemania, nada puede decirse favorable a lo pactado en el Tratado de Versalles, mientras Alemania siga fabricando elementos de guerra y no derribe sus fortalezas.

Felizmente todas estas incidencias han sido solucionadas, según un cablegrama recibido en la madrugada de hoy. Esta comunicación dice que los altos representantes en Ginebra han llegado a un acuerdo, por el cual el control interaliado cesa el 31 de enero de 1927.

Las autoridades rusas

Amoroso (H. Amoroso) recibiendo un tratamiento milionario. El GUENYO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, varicelares, con picazón e intermitentes. Una o dos cajitas bastan. La firma de B. W. GROVE se halla en cada cajita.

continúan indecisos ante la fuerte campaña de oposición asumida por Trotsky y Zinovieff, quienes no se conforman de haber sido expulsados del gobierno. Sus partidarios tampoco pierden la esperanza de que vuelvan a poseer las influencias que disfrutaban anteriormente.

Por su parte, los actuales funcionarios del gobierno ruso han agotado ya todas las medidas disciplinarias para reducir a estos dos fuertes adversarios de la oposición y no han conseguido su objeto.

Dada esta situación, se encuentran verdaderamente perplejos, y no saben qué procedimiento sereno poder adoptar para concluir con esta tenaz oposición.

Ha sido materia de vivos comentarios las declaraciones hechas en el proceso Fall-Doheng por algunos oficiales de la marina norteamericana sobre una supuesta guerra del Japón con los Estados Unidos en el año 1927.

Se dice que las autoridades japonesas manifestarán a la United Press que estas revelaciones son demasiado fantásticas para ser contestadas.

Por su parte, la misma United Press ha podido investigar que los rumores de movilización japonesa en 1927 eran completamente falsos.

¡Dios quiera que haya sido así y que no se piense jamás en una guerra entre estos dos países.

El Profesor Rosanoff que atendió a Lenine, ha declarado que últimamente ha hecho algunas operaciones de importancia, consiguiendo trasplantar diversos órganos del mono en pacientes epilépticos.

Estas declaraciones del Doctor Rosanoff han causado sensación en los centros científicos de Moscou, y se estima que es un gran progreso para la cirugía moderna.

Con ansiedad se espera el resultado de nuevas operaciones que está llevando a efecto el Profesor Rosanoff.

J. P. C.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Redactor: J. PEÑA CASTRO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 131
San José, Costa Rica

Para novelas, en la Dirección de este Diario

Limpia ALUMINIO

EXIJA EL GENUINO
Substitutos no le satisfarán. Para limpiar, fregar y pulir, para todas las labores domésticas use Sapolio. No deja olor o polvo desagradable.

Únicos fabricantes de Sapolio
ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Nueva York, E. U. A.

Busque la banda azul y envoltura plateada.

SAPOLIO
MARCA DE FABRICA REGISTRADA

Los progresos de una institución bancaria

El Banco de Cooperación Nacional progresa día con día admirablemente, y ello se debe al esfuerzo de sus fundadores y a la confianza que inspira en todo el elemento trabajador.

La demostración más palpable de ese progreso lo demuestra el aumento de accionistas.

Ultimamente, para mejor comodidad del manejo literario, se ha visto precisado a comprar el mobiliario de la casa bancaria de don Guller mo Stelovorth, muy conocido también del público.

Esa innovación en sus oficinas redundará en gran provecho, pues facilita en sumo grado la ejecución del trabajo diario, que hoy día es bastante lúgubre debido a la importancia capital que ha adquirido esa institución que está reportando tan grandes beneficios para las clases trabajadoras.

La llegada de un amigo

Nos es muy grato saludar afectuosamente al caballero don Jorge Morales B. Jara no, persona ésta que se ha distinguido mucho en el ramo comercial.

En los últimos años se estableció en Hamburgo, Alemania, donde tiene todos sus negocios.

Poco antes de irse para el exterior figuraba como diputado al Congreso Constituyente.

El señor Morales B. Jara no permanecerá aquí algún tiempo y luego regresará a Hamburgo para continuar dirigiendo sus negocios.

El equipo ecuatoriano llegará el día 20

El equipo ecuatoriano «Packer» de foot ball, llegará a esta capital el 20 del corriente mes, pues el viernes pasado embarcó rumbo a esta, en Guayaquil.

El primer juego de los ecuatorianos en San José será el 26 del corriente mes, contra el equipo de La Libertad; el segundo el 30 del mismo contra el Herediano, y los dos últimos contra La Libertad y el Herediano respectivamente.

Novedades literarias

- Obras que acaban de llegar a la Librería Falco
- DE HENRI BARBUSSE
- ENCADENAMIENTOS, novela, 2 tomos..... \$7.00
 - CLARIDAD, novela..... 3.50
 - EL FUEGO, novela..... 3.50
 - EL RESPLANDOR DEL ADISMO, ensayos..... 3.00
- DE PIO BAROJA
- LA BUSCA, novela..... 3.00
 - LA MALA HIERBA, novela..... 3.50
 - EL ARBOL DE LA CIENCIA, novela..... 3.50
 - AURORA ROJA, novela..... 3.50
 - LA CIUDAD DE LA NIEBLA..... 3.50
 - LA DAMA ERRANTE..... 3.50
 - VIDAS SOMBRÍAS, cuentos..... 3.50

IDEARIO

Abundancia y carestía

Ocorre hoy en el mundo una singular inversión de aquella que, a juzgar con la luz del buen sentido, debiera ser la razón natural de las cosas. ¿Quién no lo advierte? En ninguna edad imperó nunca una tan frenética prisa en producir riquezas como en la nuestra. Jamás se vieron los hombres invadidos por la furia del trabajo como hoy, hasta el punto de no tener ya tiempo para otra cosa, ni para vivir siquiera. La categoría de «la cantidad» para adoptar el lenguaje filosófico no muy elegante y no poco pedantesco hoy en boga—vence en todo a la categoría de «la calidad.» Es menester que los hombres produzcan mucho y velozmente, aunque las obras que salgan de sus manos y de sus máquinas sean deleznales.

La abundancia debiera, por lo tanto, hacer feliz a la tierra. Y por el contrario parece que la carestía la atormenta. ¿Qué significa, en efecto, ese universal lamentarse de los hombres y de las mujeres de que la vida se hace intolerablemente cara, sobre todo en las ciudades? Los alquileres, la carne, el pan, la leche, los huevos, las legumbres, los vestidos, todo encarece. Hasta las personas que se hallan entre los treinta y los cuarenta años pueden recordar haber conocido tiempos fabulosos, una especie de mítica edad del oro en la que los hombres, en confrontación con los terribles años presentes, parecían regalarse amablemente las cosas, en vez de disputar ferocemente, como hoy hacen, en torno al precio de cualquier objeto; los Gobiernos están asediados de súplicas, de ruegos, de amenazas para que provean...

Y hay necesidad entonces de preguntarse: pero, ¿por qué trabajan tanto los hombres si en vez de la abundancia es la carestía la recompensa de sus diurnas fatigas?

Sino que lo que ocurre en nuestros tiempos no es cosa nueva.

¡Cuántas veces han visto los siglos reñir a los hombres con ese ardor y maligno genio de la historia que parece arrancarles de las manos el fruto de la felicidad en el preciso momento en que van a gustarlo! La antigua Roma conoció ya la crisis. Cómoda, nítida, lúcida miniatura de la historia universal, la historia de Roma nos suministra un ejemplo clásico de este extraño fenómeno. En los siglos de su mayor potencia, riqueza y grandeza Roma estuvo de continuo amenazada por el hambre. Señora de un amplísimo imperio, estuvo durante siglos segura de ser obedecida en las más lejanas provincias por todas las gentes que su espada había sometido; pero nunca estuvo segura de lograr saciar el hambre todos los días del año. Las famosas «fumentaciones», o sea el aprovisionamiento de la metrópoli, fueron el trabajo incessante y la ansiedad perpetua antes de la República y después del Imperio. Por eso no cabe duda que una de las razones por las cuales el antiguo Gobierno aristocrático, no obstante sus inmensos triunfos, cayó, y el poder imperial nuevo, sin pasado, sin gloria se estableció, fué precisamente éste: que el nuevo Gobierno proveía mejor ese servicio que el antiguo. En lo sumo de la grandeza, el pueblo romano vio obligado a renegar de las instituciones seculares que habían labrado su fortuna para no caer de pan.

Pero esta contradicción a primera vista parece más extraña de lo que es tras un examen más detenido. El presente encarecimiento de todas las cosas obedece a dos causas: una, que se podría llamar aparente; otra, profunda y verdadera. La causa aparente es la baja de la moneda: de la moneda de papel en algunos países; del oro, en otros.

El hombre ha recorrido hasta el fin el camino de los secretos rincones donde la tierra esconde

sus tesoros y de los cuales saca cada año fácilmente cuanto oro nuestros antepasados arrancaban con fatiga de la tierra avara en medio siglo. El precio del oro extraído el año pasado se calcula en cerca de dos mil millones y medio; hace cuarenta años las anualidades felices no daban más que seiscientos millones; a principios del siglo XIV, apenas en torno de los cincuenta millones en redondo. Por fuerza este diluvio de oro que empapa la tierra, tenía que perturbar el antiguo equilibrio de los precios, los cuales se van alterando más o menos rápidamente para igualarse al mercado valor del metal que sirve de medida. El proceso es todavía más violento en los países que poseen una moneda de papel fluctuante.

Crisis inevitable, pero pasajera, si ésta sola fuera la causa del fenómeno era ya inmenso antes de la guerra mundial. La guerra mundial lo ha agudizado en todos los países beligerantes y neutrales de Europa y América.

Si no hubiese de proporción entre los progresos de las ciudades y el desarrollo de los campos, no se explicaría cómo los hombres pueden lamentarse de la carestía precisamente en los tiempos de mayor riqueza que la historia haya visto. Pero si las ciudades se dilatan, si las industrias crecen de número y de molde si el lujo y las necesidades de las multitudes que se adensan en las ciudades se hacen mayores, no crece en proporción y con igual rapidez la fecundidad de la tierra, donde muchos frutos de ésta escasean en comparación con las crecientes demandas, y las sustancias de que nos nutrimos y nos vestimos—el algodón, el lino, el cáñamo, la lana, los cereales, la carne, los vegetales—han escaseado casi todos más que las manufacturas, de las que hay abundancia en cierta medida. Y de aquí las dificultades con que luchan las ciudades y las industrias.

La verdad simple, de la que todos estos males han surgido, es ésta: que los esplendores, las riquezas y los placeres de las ciudades no pueden, en cualquier civilización, sobrepasar una cierta medida sin trocarse en motivos de malestar, de disolución y acaso también de ruina universal. ¿Pero cuál es esa medida? En todas las edades los moralistas y los filósofos la buscaron afanosamente; tal vez los grandes hombres de Estado la presintieron; pero sólo la vida la conoce y en el momento necesario la indica con sus saludables tormentos, entre otros, con el tormento de los precios excesivamente caros. La extraordinaria fortuna, los eventos externos e internos, la vastedad del imperio conquistado y la riqueza de ciertas partes suyas, engrandecieron a la Roma antigua, la poblaron, la indujeron al lujo y al dispendio más allá de la máxima medida que era posible en aquella civilización, mucho más pobre que la nuestra, y Roma fué atormentada por la penuria crónica amenazada de continuo por el hambre.

Con mayor dulzura el fenómeno se repite en nuestros tiempos.

Los precios altos que sufre hoy el mundo son, en parte, la evidencia natural, que limita el excesivo crecimiento de las ciudades modernas, que tanto se han engrandecido, enriquecido y ensoberbecido en el último siglo, y, sobre todo, después de la guerra: carecimiento; pues, a la postre, todos los precios se igualarían y todos nos encontraríamos como antes, del mismo modo que en una reunión, todos, al fin, se contratan de pie, porque algunos dieron el ejemplo para ver mejor.

Pero el mal tiene otra causa mucho más profunda, y por eso no fácilmente curable: la que se podría definir por los excesos del urbanismo moderno; la tumultuosa aglomeración de hombres y capitales en las ciudades para dar incremento a las industrias y al lujo ciudadano, privado y público, para ejecutar todos los maravillosos que el fértil genio moderno, exaltado por la rivalización del progreso, va de continuo inventando. Por el contrario, los campos se abandonan y la agricultura se descuida cada vez más.

El dictamen de mayoría sobre empréstito

El asunto del empréstito ha estado muy discutido en la Cámara de Diputados.

Había últimamente dos dictámenes: uno de mayoría y otro de minoría.

El primero recomendaba el proyecto de contrato abiertamente; el segundo o que se aceptara o que no.

La mayoría de los diputados se pronunció por el primero, y éste fue aprobado por veinticinco votos.

Esto indica que el proyecto de empréstito pasará, y aquí se ha cumplido los deseos del Ejecutivo de obtener dicho empréstito.

Sabíamos también que el Secretario de Hacienda estaba seguro de que dicho empréstito pasaría.

El dictamen fue aprobado a eso de las seis de la tarde. Como era ya bastante tarde no se le dió primer debate al proyecto ayer mismo, sino que se le dará hoy.

Publicaciones Letanias a Jesús recitadas

El «Repositorio Americano», correspondiente al número 22, salió ya a la luz pública. En primer término descuellan un artículo magnífico de Luis L. Franco titulado «Las Flores de Fray Mamert» insignie fraile franciscano argentino. Su vida nos da un ejemplo vivo de amor y de luchas constantes. Trae, además, mucho material de gran interés.

«R-surección» es el título de la «Novela Ideal» correspondiente al número 43. Cada obra de éstas, además de su amenidad, es una lección interesante de la vida social.

El número 35 de la revista «Ariel» que dirigió en Honduras el patriota Froilán Turcios, nos llegó.

Su primer artículo es «Canto de Es.lavitud».

Contiene treintidós trabajos magníficos que deben ser leídos por todos los ciudadanos que se tilden de verdaderos patriotas.

- Jesús de Galilea
para mí no eres Dios;
eres sólo una idea
de la que marchó en pos.
- No me humillo ni ruego
a tus plantas, Jesús;
llego a tí como un ciego
que va en busca de luz.
- Jesucristo eres nuestro
más grande innovador.
Profeta, no! Nuestro
de piedad y de amor.
- No le niegues al mundo
la gloria de tu ser,
que en su vientre fecundo
te engendró una mujer.
- Pastor de la gleba,
sabio teorizador
de la turba que lleva
el signo del dolor.
- ¡Oh, si fuera divino
el destello de luz
que alumbró tu camino!
¿Qué valdría tu cruz?
- Tu doctrina redime,
de ella vamos en pos.
Como hombre, eres sublime.
Pequeño, como Dios!
ALMAFUERTE

A LOSEXPORTADORES DE CAFE

Aviso importante

Nos es grato informar que a partir de la salida del vapor «Manzanera» de Limón para Liverpool el 16 de Diciembre, la Compañía de Vapores ELDERS & FYFFES, tendrá en servicio durante la estación cafetalera de 1926-1927 un vapor semanal de Limón para Inglaterra. Los vapores regulares para Bistol que salen los viernes, alternarán con un vapor extra para Liverpool que saldrá de Limón los miércoles. El flete de mar sobre el café destinado a Londres es el mismo vía Bistol o vía Liverpool.

San José, Diciembre 1926.

UNITED FRUIT Co.

HOJALATEROS

Acabo de recibir hierro americano marca

APOLLO

Tomas Fernandez. F Departamento ALMACEN

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

Pasa ala página .4

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gilito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

La Casa

Gran almacén de objetos de todo lo que usted necesita para el confort y arte en su casa.

El mejor surtido de juguetes modernos que ha llegado al país.

Visite usted este acreditado establecimiento de don JAIME CARRANZA y quedará convencido que gastará bien el dinero comprando en esta casa de comercio.

Galle Central

COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información Guía d interés general PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00

Francos de porte a toda la República — Los pedidos a

Librería Española

de María v. de Lines SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

Notas políticas del día

La situación municipal aun no está muy despejada. Se dice, por datos oficiales, que la Unión Nacional obtuvo tres regidores y el Carlismo cuatro.

De esto pareciera que lleva la mayoría el Carlismo. Pero el señor González Lahmann no concurrirá a la Municipalidad.

También se dice que el segundo de la papeleta carlista no asistirá.

Entonces tocaría esa reposición a los dos primeros suplentes. En este caso, la Unión Nacional tendría cuatro regidores, o sea la mayoría.

El asunto está, pues, en Lito Chaves.

El gonzalismo. Este es otro tópico de actualidad para las futuras elecciones presidenciales.

Hay muchos ciudadanos que pretenden lanzar la candidatura del Licenciado don Alfredo González Flores para Presidente de la República.

Aceptará él? Eso es lo que no se sabe. Pero habiendo un número suficiente de ciudadanos que se adhieran a su candidatura, es muy posible que el Lic. González Flores acepte la candidatura.

El Licenciado don Cleto González Víquez también está en la palestra política. Pero resulta también que aún no se ha decidido. Nosotros hemos oído comentar acerca de este tópico político que el Lic. González Víquez no se resolverá sino hasta tanto no vea que cuenta con un partido suficientemente grande para afrontar la situación.

Se nos dice que dentro de pocos días sus amigos celebrarán una reunión para tratar del asunto y dar una organización debida al partido que se denominará Nacionalista.

El reformismo siempre continúa luchando.

Muchos creen que de esta vez seguirá unido a otro partido.

A este respecto, los principales dirigentes nos han manifestado que el partido reformista hará su campaña completamente solo.

En elecciones municipales si se unió, o mejor dicho, aceptó una combinación, pero en las elecciones presidenciales no aceptará combinación alguna con cualquiera de los demás partidos políticos.

El reformismo juega un papel importante de esta vez.

Y posiblemente este partido sea el que resuelva una próxima situación, como la ocurrida al llegar a la presidencia el Lic. Jiménez.

Don Luis Felipe González ha hecho sensacionales declaraciones

No está el con el carlismo ni con el cletismo.

El primero no le gusta, es decir, a su jete, por su clericalismo. Pero se olvidó decir que por su apoyo del gobierno.

Don Luis Felipe prefiere otro candidato. Por ejemplo a don Alejandro Alvarado Quirós, para el que da muchas ventajas.

Los republicanos históricos, según hemos oído decir, siempre han pensado en el Licenciado don Alfredo González Flores.

Y hasta hay la idea de hacer una reunión dentro de pocos días para proponer su candidatura.

El cletismo celebrará una reunión en la semana entrante para tratar asuntos de ese partido.

En esa reunión se definirá la cuestión del cletismo, es decir, que se interrogará al Lic. don Cleto González Víquez si acepta o no su candidatura.

La Junta Cantonal de San José en su sesión de ayer, terminado el escrutinio de las elecciones adjudicó cuatro regidores propietarios a los carlistas y tres a los unionistas.

En cuanto a los suplentes, el primero lo adjudicó a los unionistas y los tres restantes a los del partido de don Carlos María Jiménez.

Esta determinación originará una demanda de nulidad, se nos dijo hoy en la mañana.

Abundancia y carestía

Viene de la página 3

rra mundial, sobre la lenta ruina y sobre el rápido agotamiento de los campos.

Considerado desde este punto de vista, el fenómeno, si bien atormentador en sí, contiene una fuerza saludable, porque detiene la despoblación de los campos, retuerce a los capitales y hace que las industrias vuelvan hacia la agricultura y acaso un día envolverá hacia los campos una parte de las riquezas que desde hace un siglo absorben las ciudades enseñando a éstas una mayor parsimonia y sencillez, más eficazmente que pudieran hacerlo con sus escritos y discursos los moralistas.

Lo que no será un pequeño beneficio. La civilización moderna es presa de un delirio de disipación y de lujo, cuya desmesurada grandeza sólo puede comprender quien conozca como vivían los hombres hace un siglo. ¡Y Europa puede aún vanagloriarse de ser sencilla y parsimoniosa en confrontación con las dos Américas!

El que sepa la pobreza con que se contentaron nuestros bisabuelos y haya visto los formidables dispendios del Nuevo Mundo, se preguntará por qué razones las dos últimas generaciones pueden gozar un tan rápido, fácil y fabuloso cambio de fortuna. Y no podrá dejar de pensar que cierto freno al excesivamente rápido aumento de los deseos humanos puede ser saludable aun para una civilización tan rica y poderosa como la nuestra.

GUILLERMO FERRERO

Misa de novenario

Hoy, a las siete de la mañana, se ofició una misa de novenario en sufragio del alma de la que en vida fue doña María Portuguesa, vecina muy estimable de San Francisco de Asís.

Ofició la misa el Presbítero Camacho en la iglesia de aquel lugar y fue numerosa la concurrencia que asistió.

Una vez más renovamos nuestra condolencia a sus familiares y muy en especial a doña Adela y su estimable esposo.

Pavimentación de calles

Nuevamente a Municipalidad está empeñada en la pavimentación de calles. Este es un asunto que se viene discutiendo desde hace mucho tiempo, pero hasta la fecha no se ha llegado a nada práctico.

Y podemos decir que en la presente Municipalidad no se resolverá nada. Así lo hemos oído comentar en boca de un señor regidor.

No es por falta de voluntad de los señores municipales, sino porque ya se va a finalizar el año y con él viene el período actual municipal.

Faltan pocos días para la Navidad y por ese motivo los señores regidores no volverán a asistir a las sesiones. Luego vendrán los días de fiestas cívicas, con lo que no habrá más trabajo.

Así, pues, es muy posible que eso de la pavimentación de las calles no se resuelva en lo que resta de la presente administración local.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

DONDE ROBERT TODA LA ROPA

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 504

El complemento de la mujer

REGALO DEL NIÑO MUY UTIL

El mejor regalo que Ud. puede hacer a su mamá, a su esposa, a su hermana o a su novia, es una

MAQUINA NEW HOME

Que Ud. puede obtener en
LA MARINA
hasta por la suma de CUATRO COLONES
EDUARDO CASTRO SABORIO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

LA INDIA

permanecerá abierta, por la noche, desde el 1° de DICIEMBRE próximo, hasta las 9 ó 10

Eduardo Fernández

El reparto de la dicha

Annabhara, esclavo de Sumana, fué a segar hierba al prado, cuando vió un sramana que mendigaba su comida con un cuenco en la mano; entonces, arrojando al suelo su gavilla de hierba, corrió a su casa y volvió trayendo el arroz que le habían dado para su alimento.

El sramana comió el arroz, y alzó a Annabhara con palabras de exhortación religiosa.

El hijo de Sumana, que vió la escena por una ventana, gritó.

—¡Bien Annabhara; eso está bien hecho!

Ya habiendo oído estas palabras Sumana, preguntó qué querían decir, e informado de la devoción de Annabhara y de las palabras de exhortación que ha

bía recibido del sramana, fué hacia su esclavo y le ofreció dinero para participar de la bendición, recompenza de la ofrenda.

—Mi amo, dijo Annabhara permitidme interrogar antes a ese venerable religioso.

Y acercándose al sramana le dijo:

—Mi amo me pide que divida con él la bendición de la ofrenda que me ha hecho al darme mi ración de arroz. ¿Es conveniente que la divida con él?

El sramana contestó por medio de una parábola diciendo:

—En una aldea de cien casas había sólo una luz encendida. Fué entonces un vecino y encendió su lámpara, y del mismo modo la luz fué comunicada de casa en casa, acrecentándose la luz en la aldea. Así también la luz de la religión puede extenderse si que pierda nada el que la comunica. Extiende, pues, la bendición de tu ofrenda. Compártela.

Annabhara volvió a casa de su amo y le dijo:

—Te ofrezco, señor, una parte de mi bendición de mi ofrenda. Dignate aceptarla.

Sumana la aceptó y quiso dar a su esclavo una cantidad de dinero, pero Annabhara respondió:

—Señor, si aceptara dinero, parecería que te vendía mi parte. Una bendición no puede venderse; yo te ruego que la aceptes como un don.

Y el amo dijo:

—Hermano Annabhara, desde este día eres libre. Mírame como un amigo y acepta este presente como una señal de mi amistad.

El domingo se reúnen los farmacéuticos

El domingo próximo en el local de costumbre se reúnen los señores farmacéuticos incorporados legalmente.

En esa magna asamblea se hará la elección de la Junta Directiva del próximo año.

Se tratarán además otros importantes asuntos.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Redactor: J. PEÑA CASTRO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 131
San José Costa Rica

Gasolina WICO

A ₡ 2.00 Galon

donde

BOLAÑOS Y ULLOA

SAN JOSE